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O prefeito apresentou o Curitiba de Volta ao Centro a
empreendedores e representantes de entidades de classe

"Invistam no Centro", convida
Eduardo Pimentel em evento
com empreendedores na ACP

A compra das armas de incapacitação neuromuscular é inédita e vai
ampliar o leque de atuação das polícias com foco em ações de baixo risco

Governador anuncia compra de
2 mil armas não letais de gigante

global que fornece para o FBI

DIVULGAÇÃO

Curi ressaltou que o Poder Legislativo demonstra
protagonismo e compromisso com o progresso do Paraná

Curi enaltece o agronegócio
do Paraná: é moderno,
inovador e sustentável
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Prefeitura entrega viatura e oficializa início da Patrulha
Maria da Penha da Guarda Municipal de Pinhais
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Rosa Maria
também destacou a
criação recente da
Superintendência

da Mulher,
que atuará

junto ao CRMP

Horta urbana de Curitiba fornece alimentação
saudável para a merenda de 90 crianças
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Crianças
do CEI

Aprendendo
com Amor,

na Horta
Marumbi II,
no Uberaba

Dois anos seguidos: relatório
confirma Paraná como líder

nacional em doação de órgãos
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GERAL

Bastidores

Expediente

O descarte correto de resíduos sólidos urbanos é uma das
questões ambientais mais importantes que as cidades do mundo
todo precisam lidar. Segundo um estudo realizado pelo Instituto
de Pesquisa Econômica Aplicada (IPEA), no Brasil cerca de 20%
dos resíduos sólidos gerados são descartados de maneira inade-
quada, agravando o quadro de poluição e sobrecarregando os
sistemas públicos de limpeza. Pensando nesse cenário, o vereador
Renan Ceschin (Pode) apresentou um projeto de lei na Câmara
Municipal de Curitiba (CMC) para a criação do Programa Lixo na
Cesta. De acordo com a proposição, o projeto pretende instalar
lixeiras públicas modeladas como cestas de basquete. A ideia se
baseia na gamificação do descarte de lixo - conceito de tornar as
atividades cotidianas mais atraentes e participativas - utilizando a
analogia do basquete, em que o objetivo é "acertar" o lixo na
lixeira-modelo, como se fosse uma cesta de basquete. Para que
seja eficiente, as lixeiras devem ser instaladas em locais estratégi-
cos, como praças e terminais de transporte público.

Educação infantil de Curitiba não
se recuperou da pandemia, dizem escolas
Na próxima segunda-feira (14), às 19h, no auditório Eny Cal-

deira, do campus Rebouças da Universidade Federal do Paraná
(UFPR), o especialista em educação Fernando Hernández, da Uni-
versidade de Barcelona, fará uma palestra sobre a reorganização
dos currículos escolares. O convite para que os vereadores da
Câmara Municipal de Curitiba (CMC) participem do evento inter-
nacional foi feito, nesta quarta-feira (9), por Maria Inês Galvão, da
Escola Trilhas, e por Luci Serricchio, do Colégio Marista Anjo da
Guarda. "Precisamos fortalecer a formação [técnica] na Educação
Infantil, por isso esse evento é muito importante", justificaram. "[De
0 a 5 anos] ocorre uma intensa formação de conexões neuronais,
influenciadas por estímulos do ambiente, interações sociais e ex-
periências sensoriais que favorecem a construção de conhecimento
sobre o funcionamento do mundo e as relações entre as pessoas,
que são essenciais para o desenvolvimento", destacou Maria Gal-
vão, que fez a fala inicial aos vereadores. "Embora as crianças de 0
a 5 anos sejam pequenas, e muitas ainda não se comuniquem
verbalmente, ou caminhem com autonomia, seus sentidos estão
em alerta, absorvendo todas as sensações e informações ao seu
redor, por isso é fundamental proporcionar a elas o maior núme-
ro possível de experiências. O que nos preocupa, educadoras e
educadores, é a forma como essa fase da vida é percebida pela
sociedade. Infelizmente, ainda há quem acredite que, por serem
pequenas, essas crianças precisam apenas de cuidados básicos,
um olhar de quem gosta delas e de um espaço mínimo para brin-
car", alertou a gestora da Escola Trilhas.

Inclusão dos jardins de chuva na
drenagem urbana está apta a plenário
A Comissão de Urbanismo, Obras Públicas e TI se reuniu nes-

ta quarta-feira (9), antes da sessão plenária, para discutir parece-
res a projetos de lei em discussão na Câmara Municipal de Curi-
tiba (CMC). Das 4 propostas em pauta, 2 foram acatadas pelos
vereadores e estão aptas à inclusão na ordem do dia; 1 foi devol-
vida aos autores para ajustes no texto; e 1 recebeu pedido de
vista. Com o objetivo de reduzir alagamentos nos períodos de
chuva intensa, um dos projetos liberados à votação em plenário
pretende alterar a Política do Meio Ambiente de Curitiba, a lei
municipal 15.852/2021. De iniciativa da vice-presidente do cole-
giado, a vereadora Laís Leão (PDT), a proposta é incluir os jardins
de chuva, sistema de biofiltração com vegetação adaptada, como
um dos mecanismos do sistema de drenagem pública.

11 de Abril
Dia do Infectologista; Dia de Santa Gema Galgáni.

Programa Lixo na Cesta pretende
reduzir o lixo em Curitiba

REPRODUÇÃO/RPC

Prefeitura de Pinhais, por
meio da Secretaria de Se-
gurança e Trânsito (Seset),
entregou nesta terça-feira

(8) uma viatura de uso exclusivo da
Patrulha Maria da Penha da Guarda
Municipal de Pinhais. Criada por meio
da Lei Municipal n.º 3.092 de 13 de
março de 2025, a patrulha inicia ofici-
almente o atendimento, consolidan-
do um importante avanço no enfren-
tamento à violência doméstica e nas
ações preventivas de proteção às mu-
lheres do município.

A equipe inicial é composta pelos
guardas municipais Lelian Rodrigues
Previato e Sergio Luiz Vida Vieira. Mem-
bros da primeira turma da GMP, am-
bos têm 15 anos de experiência na
corporação. Atuando como dupla, eles
prestarão o suporte às demandas da
Guarda e do Centro de Referência Ma-
ria da Penha (CRMP). Além da atuação
direta nos casos de violência, a Patru-
lha Maria da Penha também terá papel
fundamental na formação dos guardas
municipais, promovendo alinhamento
técnico e humanizado nos atendimen-
tos realizados pelo efetivo, que opera
de forma ininterrupta, 24 horas por
dia.

"Vamos trabalhar diretamente
com a comunidade, de forma integra-
da com a rede de apoio, com o Cen-
tro de Referência Maria da Penha, com
a assistência social, junto com a Polí-
cia Militar, Polícia Civil e o Judiciário.
Quando a mulher liga para o 153 ou
aperta o botão do pânico, a viatura
que está mais perto dessa vítima que
vai fazer o atendimento. Nós fazemos
a segunda atenção, que é ir até essa
mulher, ver se ela conseguiu pedir a
medida protetiva, se ela tem alguma
dúvida sobre essa medida, se foi pas-
sada as orientações corretas para ela,
se isso está sendo eficaz, se está sen-
do cumprida a medida protetiva", ex-
plica a GM Lelian.

O projeto, planejado há cerca de
um ano, buscou experiências positi-
vas de outras guardas municipais que
já possuem a Patrulha Maria da Penha.
"Conseguimos retirar o melhor de
cada Guarda para trazer para nós. Par-
ticipamos atualmente de capacitações,
para unificar as patrulhas Maria da Pe-
nha, junto com outras guardas como
de Araucária, São José dos Pinhais, Cu-
ritiba e Campo Largo. Teremos outro
curso que será realizado em Curitiba
para aprofundar conhecimentos e for-
talecer essa unificação", completa a
agente de Pinhais.

Na cerimônia de entrega da viatu-
ra, a prefeita Rosa Maria ressaltou a
importância da união de esforços para

Prefeitura entrega viatura e oficializa início da Patrulha
Maria da Penha da Guarda Municipal de Pinhais

Efetivo exclusivo fará atendimento a mulheres vítimas de violência, além de
reforçar ações preventivas junto a outras forças se segurança e rede de proteção
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a efetivação desta política pública.
"Quando nós falamos em segurança
pública, nós precisamos realmente de
muita gente envolvida, precisamos ter
vontade política, tomar decisões em
busca de um mesmo objetivo, para dar
as respostas que a nossa população
precisa. Como mulher, eu não pode-
ria me furtar a implementar todas as
políticas públicas de combate à vio-
lência contra a mulher", declarou.

Rosa Maria também destacou a
criação recente da Superintendência
da Mulher, que atuará junto ao CRMP.
"Hoje, com a Superintendência da
Mulher, nós vislumbramos mais polí-
ticas públicas de cuidado à mulher, para
que ela tenha autonomia, tenha liber-
dade, que seja feliz e que nós tenha-
mos realmente um combate efetivo e
absoluto desse crime. É uma ação
muito importante, muitas mulheres
estarão ainda melhor protegidas a par-
tir de hoje. Como mulher, mãe, avó e
cidadã, agradeço mais ainda. Que es-
tejamos juntos, lutando por um mun-
do melhor que, assim como o futuro,
se faz agora", finalizou.

Para o secretário interino de Se-
gurança e Trânsito, e procurador-geral
do município, Alfredo Borges More-
no, a entrega da viatura à Patrulha Ma-
ria da Penha da GM reforça o trabalho
já feito no município. "Nós temos
muitas medidas protetivas no municí-
pio e esse é o papel da Lei e da Patru-
lha Maria da Penha: fazer esse atendi-
mento às mulheres com medidas pro-
tetivas, referidas pelo Judiciário. Toda
a guarda faz a preservação das mulhe-
res, mas a patrulha está aqui para pro-
teger aquela mulher que vem sofren-
do ameaças, vem sofrendo agressão, e
essa agressão fere a todos nós, ela

não fere exclusivamente a mulher, ela
fere a família, fere a população, fere o
município como poder executivo, en-
tão é com muita alegria mesmo que
nós estamos dando início à nossa Pa-
trulha Maria da Penha da Guarda Mu-
nicipal, reforçando o trabalho da Polí-
cia Militar", afirmou.

O delegado de Polícia Civil de Pi-
nhais, Gustavo Alves, parabenizou a
iniciativa da prefeitura. "Em outros
municípios do Paraná que têm a Pa-
trulha Maria da Penha percebemos
consideravelmente a redução dos cri-
mes de violência doméstica. Com cer-
teza aqui em Pinhais também teremos
os mesmos resultados, na diminuição
efetiva desses índices. Com a integra-
ção entre as Forças de Segurança Pú-
blica, constatando a prática de algum
crime, será registrado o boletim de
ocorrência e encaminhado para a uni-
dade policial, e tomaremos as medi-
das de combate, fazendo os pedidos
de medidas cautelares para que os
agressores sejam retirados de circu-
lação", pontuou.

O 1º Tenente Baltazar, comandan-
te da Companhia da PM de Pinhais,
reafirmou o compromisso de traba-
lho integrado entre as forças de segu-
rança na cidade. "Acompanhamos de
perto essa iniciativa há cerca de um
ano, quando começou o diálogo com
a nossa Patrulha Maria da Penha, os
primeiros passos, quais eram os ob-
jetivos. Então, aproveito o espaço para
destacar a nossa atuação aqui em Pi-
nhais com a Guarda Municipal, diutur-
namente, trabalhando e realizando
operações e esforços em conjunto.
Sabemos que pela prática, atuando
dessa forma, conseguimos salvar mui-
to mais vidas", enfatizou.

Rosa Maria também destacou a criação recente da
Superintendência da Mulher, que atuará junto ao CRMP
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rotina das crianças do
Centro de Educação
Infantil (CEI) Aprenden-

do com Amor começa cedinho
com uma visita à horta comuni-
tária que fica ao lado da escola.
Uma vez por semana, os alunos
ajudam a cuidar das verduras e
dos legumes produzidos nos seis
canteiros que a escola tem na
Horta Marumbi II, no Uberaba.
A Marumbi II é uma das 209 hor-
tas urbanas e comunitárias de
Curitiba.

O cultivo das hortaliças já faz
parte das atividades do CEI e os
alimentos cultivados são utiliza-
dos para tornar a merenda es-
colar das 90 crianças nutritiva e
saudável, já que são produzidos
sem uso de agrotóxicos.

A nutricionista do centro de
educação infantil, Luciane Mar-
ques, destaca a importância da
horta para a educação nutricio-
nal das crianças, para que elas
aprendam a gostar de alimentos
saudáveis desde pequenos.

"As visitas à horta fazem par-
te de um processo importante
no aprendizado. As crianças pas-

Horta urbana de Curitiba fornece alimentação
saudável para a merenda de 90 crianças
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CEI Aprendendo com Amor, uma das creches beneficiadas
pela produção das hortas urbanas de Curitiba

sam a consumir vegetais de for-
ma lúdica, mesmo aqueles que
não costumam ter aceitação.
Quando elas ajudam a cuidar e a
colher alface, cebolinha, couve e
entregam para as cozinheiras,
aprendem sobre a importância
de consumir alimentos saudá-
veis", afirmou Luciane.

A coordenadora pedagógica
do CEI, Sirlei Cordeiro Svid-
zinski, ressalta que a horta urba-

na permite o desenvolvimento
de um trabalho que envolve
questões ligadas à alimentação, ao
processo nutricional e à educa-
ção das crianças. O trabalho pe-
dagógico na horta é realizado há
mais de dois anos pela escola.

"As crianças têm acesso aos
alimentos saudáveis e entendem
todo esse processo do plantio,
dos cuidados, da necessidade de
regar, da colheita, até o alimen-

to chegar à mesa. Assim, elas
podem entender que a alface
que consomem não nasce no
supermercado", disse Sirlei.

Maria Clara Massaro Pretto
Lopes, de 3 anos, ajudou nos cui-
dados com hortaliças e também
na hora da colheita. Ela encheu
o cesto com as alfaces que se-
rão servidas no almoço na esco-
la. Eduardo Vinicius Tatsch, de 3
anos, não perdeu tempo e pe-
gou logo uma folha de alface para
"matar a fome".

COMUNIDADE
A comunidade também con-

tribui com o cultivo das hortali-
ças. A diarista Maria Pessinin e o
aposentado Genival Francisco de
Araújo mantém seus canteiros
em dia e ajudam a escola com
doações.

"Faço a limpeza dos cantei-
ros, o plantio das mudinhas, viro
a terra para desenvolvimento
das plantas, assim estou ajudan-
do as crianças", disse Maria.

"Como moro aqui perto pos-
so ajudar. É muito gratificante
auxiliar a produzir alimentos para

a creche, para as crianças. É uma
alegria vê-los aqui, é um momen-
to feliz," revela Araújo.

O coordenador da Horta
urbana Marumbi II, Olivio Dias,
explica que há 123 canteiros para
o cultivo no local e que, além da
creche, outras 141 famílias são
beneficiadas com a produção de
verduras e legumes.

32 MIL BENEFICIADOS
Curitiba tem 209 hortas ur-

banas que produzem perto de
1.635 toneladas de alimentos por
ano, beneficiando mais de 32 mil
pessoas em diversos bairros da
cidade.

O secretário municipal de
Segurança Alimentar e Nutrici-
onal, Leverci Silveira Filho, refor-
ça que o programa oferece todo
o suporte técnico necessário.
"Os participantes recebem trei-
namentos teóricos e práticos
sobre cultivo e manutenção de
canteiros para produção de fru-
tas, hortaliças e temperos sem
agrotóxicos. É uma iniciativa que
alia saúde e sustentabilidade",
destacou.

Pinhais

Obras da nova USF Esplanada avançam para levantamento da estrutura
Nova unidade de saúde, no bairro Pineville, tem projeto semelhante ao da

nova USF Perneta, com dois pavimentos e climatização em todos os ambientes
As obras da nova Unidade

de Saúde da Família (USF) Es-
planada, no bairro Pineville,
avançaram para a fase de levan-
tamento da estrutura, com
execução dos pilares térreos.
Os serviços acontecem após a
concretagem dos baldrames
(elementos importantes na
fundação do prédio). Depois de
pronta, a estrutura de aproxi-
madamente 1.000 metros qua-
drados contará com seis con-
sultórios, sendo dois para a es-
pecialidade de ginecologia; sala
de acolhimento e pré-consul-
ta; sala de vacinação; sala de
nebulização; sala de aleitamen-
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Além da ampliação das equipes de atendimento,
a unidade terá sistema de climatização em todos os ambientes,
com sistema fotovoltaico de energia que utiliza placas solares

to; farmácia, auditório, três con-
sultórios odontológicos e esco-
vário. A obra tem investimentos
na ordem de R$ 6,6 milhões pro-
venientes do programa Avança
Pinhais. Além da ampliação das
equipes de atendimento, a uni-
dade terá sistema de climatiza-
ção em todos os ambientes, com
sistema fotovoltaico de energia
que utiliza placas solares.

OBRAS NA SAÚDE
Além da nova USF Esplanada,

estão em andamento as obras
das novas Unidades de Saúde da
Família Perneta e Jardim Cláu-
dia. Modernas e bem equipadas,

as estruturas ampliarão os
atendimentos realizados pelo
município, reforçando o Siste-
ma Único de Saúde (SUS) de
Pinhais. As três novas unidades
compartilham projetos seme-
lhantes, com dois pavimentos
e climatização completa nos
ambientes. A prefeitura também
trabalha intensamente na constru-
ção do Novo Hospital de Pi-
nhais. Com previsão de entre-
ga ainda para este ano, o equi-
pamento terá 90 leitos, sendo
20 de UTI, com atendimento
100% SUS. Ao todo, são mais
de R$ 142 milhões investidos
nas obras da saúde municipal.
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deputado Alexandre
Curi (PSD) enalteceu,
nesta quinta-feira (10),

a contribuição do agronegócio
do Paraná para o bom momen-
to econômico vivido pelo Es-
tado. "Temos um agro moder-
no, inovador, sustentável. Em
nome do Poder Legislativo, faço
um agradecimento público pela
contribuição do setor para o
crescimento do Paraná", afir-
mou o presidente da Assem-
bleia Legislativa durante even-
to na 63ª ExpoLondrina.

Ao falar com produtores
rurais que participam da feira
agropecuária de Londrina, Curi
disse que o Paraná vive um dos
melhores períodos econômi-
cos de sua história e que a con-
juntura confirma a importância
da agricultura para alavancar
outros setores. "Graças ao tra-
balho de vocês, podemos nos

Curi enaltece o agronegócio do Paraná:
é moderno, inovador e sustentável
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orgulhar do crescimento da
atividade econômica do Para-
ná, do PIB que evolui acima da
média nacional e de estarmos
experimentando tempos de
pleno emprego", disse o depu-
tado.

Curi também salientou que
a harmonia entre os Poderes
contribui para o desenvolvi-
mento estadual. Segundo ele,

O deputado ressaltou que
o Poder Legislativo demonstra
protagonismo e compromisso
com o progresso do Paraná. Ele
lembrou que ações como As-
falto Novo, Vida Nova e o pro-
grama de construção de mais
de 300 creches nos municípi-
os paranaenses receberam re-
cursos do orçamento da As-
sembleia.

"Neste ano, vamos devolver
aos cofres públicos R$ 500
milhões. Todo esse recurso será
destinado a melhorias nas ci-
dades", acrescentou.

Estradas rurais - A respeito
do investimento público para
atender às demandas do cam-
po, Curi destacou o programa
de melhorias de estradas ru-
rais, que atenderá todo o Esta-
do. "São R$ 2 bilhões disponí-
veis para que possamos moder-
nizar os caminhos que levam a

Curi ressaltou que o Poder Legislativo demonstra
protagonismo e compromisso com o progresso do Paraná

produção rural paranaense ao
mercado e à mesa das pesso-
as", afirmou. Outra iniciativa
importante, disse ele, são os
recursos já reservados para
que prefeituras possam adqui-
rir equipamentos pesados para
a conservação dessas vias, que
somam mais R$ 1,7 bilhão.

O presidente do Legislativo
também falou do programa As-
sembleia Itinerante, que chega
à 21ª edição com a participa-
ção na ExpoLondrina.

"É uma iniciativa para apro-
ximar a sociedade de seus re-
presentantes políticos, ouvir
reivindicações e sugestões lo-
cais. Quem sabe o que uma ci-
dade ou uma região precisa é
quem vive nela. Da parte do
Legislativo, queremos ampliar
esta iniciativa e manter esse
diálogo permanente", explicou
Curi.

com a forma de gestão do go-
vernador Carlos Massa Rati-
nho Junior (PSD), que "promo-
ve uma paz política no Paraná",
aliada a um robusto programa
de investimentos e a políticas
públicas modernas, o Estado
tem apresentado um cresci-
mento sustentável. "Somos a
quarta maior economia do Bra-
sil", enfatizou.
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om 100 dias de gestão,
Eduardo Pimentel já ti-
rou do papel um dos

principais compromissos como
prefeito. O Curitiba de Volta ao
Centro, programa de redesen-
volvimento da região central da
capital, já é uma realidade e suas
primeiras iniciativas começam a
transformar para melhor o "co-
ração" da cidade.

O prefeito apresentou o
Curitiba de Volta ao Centro a
empreendedores e represen-
tantes de entidades de classe, em
bate-papo na Associação Comer-
cial do Paraná (ACP), na noite de
quarta-feira (9/4). Eduardo tam-
bém fez um convite. "Invistam no
Centro. Tragam suas empresas
ou abram escritórios ou filiais na
região", disse o prefeito.

"O município vai apoiar a cri-
ação de oportunidades de em-
prego no Centro. Só assim, jun-
tos, vamos promover o desen-
volvimento sustentável desta
região, com mais empregos e
mais pessoas voltando a traba-
lhar e morar aqui, pediu Eduar-
do Pimentel.

O prefeito contou que a re-
novação do Centro será um tra-
balho conjunto, realizado em di-
ferentes etapas, a curto, médio
e longo prazos, envolvendo po-
der público, empresas, institui-
ções públicas e privadas, organi-
zações da sociedade civil e a po-
pulação na construção das solu-
ções. Para isso foi criada a Co-
missão de Redesenvolvimento da
Região Central de Curitiba, que
tem como presidente o vice-pre-
feito e secretário municipal do
Desenvolvimento Econômico e
Inovação, Paulo Martins. "Já co-
meçamos a desenvolver desde
janeiro ações multissetoriais para
devolver a atratividade ao bair-
ro, com a realização de eventos
como o Domingo no Centro,
que levou milhares de curitiba-

"Invistam no Centro", convida Eduardo Pimentel
em evento com empreendedores na ACP

C

nos para a Rua Emiliano Perne-
ta, a requalificação urbanística, a
ampliação da segurança, o refor-
ço de equipes da FAS para res-
gate da população em risco so-
cial, a reocupação de imóveis, os
incentivos ao comércio e a pre-
servação histórica", destacou
Eduardo Pimentel.

AÇÕES DE CURTO, MÉDIO
E LONGO PRAZOS QUE
INTEGRAM O PROGRAMA
CURITIBA DE VOLTA
AO CENTRO:
- Curto prazo: Desde janei-

ro, melhorias de calçamento,
de ruas e da iluminação, do-
brar as ações de abordagens
de oferta de atendimento
das pessoas em situação de
rua, intensificação das abor-
dagens, pela Guarda Munici-
pal e polícias Civil e Militar,
para repressão a roubos, fur-
tos e tráfico;

- Médio Prazo: Ao longo de
2025, reocupação da região
central, com instituição do
Aluguel Social;

- Longo prazo: Ações que co-
meçam até 2028, incentivos
aos empreendedores inves-
tirem em retrofit de prédi-
os comerciais e residenciais
que estão abandonados no
Centro.

Ao abrir o encontro, o pre-
sidente da ACP, Antônio Gilber-
to Deggerone, reconheceu o
empenho da gestão Eduardo Pi-
mentel em promover o rede-
senvolvimento do Centro para
atrair mais pessoas para a região.

"Estamos vendo a gestão de
Eduardo Pimentel cumprindo o
compromisso com a renovação
do Centro. Todas aquelas fren-
tes que nós propusemos, que
eram o acolhimento a morado-
res em situação de rua, ilumina-
ção e mais segurança, tudo isso
está se concretizando. Vemos
mais gente nas lojas, mais gente
circulando, e isso é muito positi-
vo", disse o presidente da ACP.

AÇÕES EM ANDAMENTO
DO CURITIBA DE VOLTA
AO CENTRO

Domingo no Centro - Lan-
çado em março, o Domingo no
Centro oferece serviços da Pre-
feitura, diversão e cultura de gra-
ça. Começou na Rua Emiliano
Perneta e a partir deste mês pas-
sará a ocorrer no calçadão da
Rua XV de Novembro, sempre
no último domingo do mês, das
9h às 15h.

Centro Seguro - Em feve-
reiro, teve início a Operação
Integrada Centro Seguro, uma
ação conjunta entre a Prefeitu-
ra de Curitiba e o Governo do
Paraná. Ao todo, 1.039 agentes
de segurança e 430 viaturas têm
reforçado o policiamento e o
apoio às equipes de acolhimen-
to social de pessoas em situação
de rua no Centro.

Domingão Paga Meia - Um
dos primeiros atos de Eduardo
Pimentel à frente da Prefeitura
foi reduzir a tarifa de ônibus para
R$ 3 aos domingos e feriados,
no Domingão Paga Meia. A inici-

ativa também estimula os curiti-
banos a irem participar das ati-
vidades programadas para o
Centro, nos fins de semana,
como o Domingo no Centro, o
Lazer na XV (sábados), a Feira
do Largo da Ordem, as feiras
especiais e os espaços de cultu-
ra e lazer do município.

Pessoas em situação de
rua - Desde janeiro, Fundação
de Ação Social (FAS) ampliou as
abordagens às pessoas em si-
tuação de rua. Hoje, são oito
equipes com 50 servidores
percorrendo diariamente o
Centro, oferecendo atendi-
mento pela rede de acolhi-
mento e ressocial ização. A
Prefeitura também moderni-
zou a frota de veículos da FAS
com 23 novas vans, as chamadas
Laranjinhas.

Iluminação pública - A Se-
cretaria Municipal de Obras Pú-
blicas (Smop) já começou o tra-
balho de modernização da ilumi-
nação pública em 52 ruas do
Centro, com a substituição de
aproximadamente 1.700 luminá-
rias convencionais por LED, que
são mais eficientes e econômi-
cas. A substituição já ocorreu na
Avenida Cândido de Abreu, Rua
Barão do Serro Azul, Travessa
Nestor de Castro e Alameda
Augusto Stellfeld.

Reocupação de imóveis -
Dentro das ações de reocupa-
ção de imóveis e preservação
histórica, o prefeito inaugurou,
no dia 29 de março, o Estúdio
Riachuelo, novo polo de criativi-
dade e tecnologia no Centro de
Curitiba. Localizado em uma uni-
dade de interesse de preserva-
ção, em frente ao Cine Passeio,
na Rua Riachuelo, o espaço está
equipado com modernos com-
putadores e programas. O Estú-
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Prefeito Eduardo Pimentel apresentou o Curitiba de Volta ao Centro a empreendedores e
representantes de entidades de classe, em bate-papo na Associação Comercial do Paraná (ACP)
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ICine Guarani exibe "Um Filme Minecraft"

Quatro desajustados - Garrett "The Garbage Man"
Garrison, Henry, Natalie e Dawn - são transportados
por um misterioso portal para Overworld: um bizarro
país das maravilhas cúbico onde impera a imaginação.
Para voltar para casa, eles vão ter que dominar este
mundo embarcando em uma missão mágica guiada
por um experiente e imprevisível construtor.

dio Riachuelo passa a ser o pon-
to de encontro para a cultura
pop e os gamers e irá integrar
um futuro "Corredor Criativo
do Centro de Curitiba", conec-
tando o local ao Solar do Barão
e Cine Passeio.

Novas calçadas - Serão 15
km de calçadas requalificadas
pela Smop. Um exemplo pode
ser visto em 1 km da Rua Emili-
ano Perneta, no trecho entre as
ruas Doutor Muricy e Benjamin
Lins. As novas calçadas são pla-
nas, mais amplas e acessíveis.

Manutenção do asfalto -
Requalificação do asfalto pela
Smop, para melhorar a mobili-
dade no Centro, começou pela
Rua Emiliano Perneta. Além de
asfalto, as vias terão novo cal-
çamento, mobiliário e paisa-
gismo, incluindo o plantio de
árvores para melhorar a sen-
sação térmica e a qualidade do
ar da região.

Grandes eventos - Apoio a
eventos privados, como o Festi-
val de Curitiba, que voltou a ter
a parceria da Prefeitura e ocu-
pou vários espaços do município
no Centro, como as Ruínas do
São Francisco. A Prefeitura tam-
bém já anunciou que articula a
volta da Vinada Cultural, evento
gastronômico tradicional que
ocorrerá no Centro da cidade
e é promovido pelo Bom Gour-
met e Gazeta do Povo.

Fomento ao turismo -
Abertura do novo Posto de In-
formações Turísticas da Rua 24
Horas, disponibilização das Uni-
dades Móveis de Promoção e
Informação Turística em even-
tos como o Domingo no Cen-
tro, entrega das novas barra-
cas da Feira do Largo da Or-
dem e re lançamento do
Walking Tour para turistas e mo-
radores da cidade.

Desburocratização e ge-
ração de emprego - A Prefei-
tura vai avançar na desburocra-
tização da concessão de alvarás
para a abertura e ampliação de
bares, restaurantes, lanchonetes,
lojas e casas noturnas.

Inverno Curitiba e Natal
- As programações da Oficina de
Música, do Inverno Curitiba e do
Natal, que têm forte impacto no
Centro, terão muitas novidades
e mais parcerias com o setor pri-
vado e entidades, como a ACP e
Fecomércio.

SA
D

Y
 R

IC
A

R
D

O
 /

A
P

Presidente da Câmara de Vereadores, Tico Kuzma discursando no evento
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governador Carlos
Massa Ratinho Junior
visitou nesta quarta-

feira (9) a sede da Axon Enter-
prise, em Phoenix, no Arizona,
e anunciou a compra de 2 mil
armas não letais de incapacita-
ção neuromuscular para o
Governo do Paraná. Com isso,
600 novos armamentos se so-
mam à primeira compra de 1,4
mil Tasers 10, anunciada em
novembro do ano passado. O
investimento total será de mais
de US$ 5 milhões.

A iniciativa marca a primei-
ra compra de armamentos des-
se tipo feita pelo Estado e re-
presenta mais um passo na
modernização das forças de
segurança pública paranaenses.
Poucos estados e países utili-
zam esses armamentos no dia
a dia. As primeiras 1,4 mil ar-
mas já foram entregues e estão

Governador anuncia compra de 2 mil armas não
letais de gigante global que fornece para o FBI

Com isso, 600 novos armamentos se somam à primeira compra de 1,4 mil Tasers 10, anunciada em novembro
do ano passado. O investimento total será de mais de US$ 5 milhões. Durante a visita à empresa - referência global em

tecnologias voltadas à segurança pública -, o governador conheceu os equipamentos que serão utilizados pelos agentes
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A compra das armas de incapacitação neuromuscular é inédita e vai
ampliar o leque de atuação das polícias com foco em ações de baixo risco

na Academia Policial Militar do
Guatupê. Os cartuchos serão
entregues nas próximas sema-
nas e os treinamentos devem
começar a partir disso. O con-
trato das novas armas começa
a tramitar a partir de agora.

Desde 2019, o Estado já

adquiriu 32,5 mil armas para as
polícias, a maioria delas impor-
tadas, somando R$ 93,3 mi-
lhões em investimentos. A com-
pra das armas de incapacitação
neuromuscular é inédita e vai
ampliar o leque de atuação das
polícias com foco em ações de

baixo risco. Elas serão disponi-
bilizadas para as polícias Militar,
Civil, Penal e Científica.

Durante a visita à empresa
- referência global em tecnolo-
gias voltadas à segurança públi-
ca, com clientes como o FBI -,
o governador conheceu os
equipamentos que serão utili-
zados pelos agentes paranaen-
ses e discutiu detalhes do pro-
cesso de treinamento e adap-
tação à nova tecnologia. A arma
tem conexão inteligente e dis-
persão de energia de até qua-
tro dardos de uma só vez, la-
ser para cenários diurnos, ba-
teria recarregável e alerta de
aviso sonoro e visual.

"Estamos fazendo uma com-
pra internacional inédita no
Paraná para garantir mais segu-
rança com responsabilidade,
colocando o Paraná ao lado das
melhores polícias do mundo. As

armas não letais de incapacita-
ção neuromuscular são funda-
mentais para situações que
exigem controle, principalmen-
te para imobilização e ambien-
tes com muitas pessoas", afir-
mou o governador Ratinho Ju-
nior. O secretário da Seguran-
ça Pública, Hudson Leôncio Tei-
xeira, que também participa da
missão oficial, destacou que o
uso das armas não letais de in-
capacitação neuromuscular
será estratégico em operações
urbanas e rurais, inclusive com
potencial de reduzir confron-
tos armados. "Esses equipa-
mentos vão dar mais seguran-
ça tanto para os policiais quan-
to para os cidadãos. É uma fer-
ramenta moderna, eficiente e,
sobretudo, menos letal, que
permitirá ações de contenção
com mais técnica e menos ris-
co de fatalidades", afirmou.
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A equipe tem investido constantemente em treinamentos baseados no
reforço positivo, buscando extrair o melhor desempenho de cada animal

As ações da Guarda Mu-
nicipal de Curitiba contam
com um reforço especial no
combate ao crime: os cães
policiais. Treinados para atu-
ar em diversas situações,
como patrulhamento pre-
ventivo, localização de subs-
tâncias ilícitas, abordagens,
contenção e apoio em ope-
rações especiais, os chama-
dos K-9 (abreviação da pala-
vra inglesa canine, que se pro-
nuncia como key naine) e
têm desempenhado um pa-
pel fundamental na seguran-
ça pública da cidade.

O Grupo de Operações
com Cães (GOC), unidade
responsável pelo cuidado e
treinamento dos animais, pas-
sou a fazer parte da Guarda
Municipal em 2014 e desde
2015 está sediado no Parque
dos Tropeiros, na CIC. Atual-

Cães da Guarda Municipal reforçam o combate à criminalidade em Curitiba

mente, o grupo é composto por
dez cães (Lesthat, Iris, Aisha, Sky,
Kayla, Taz, Tróia, Zaya, Titã e Lex)
e 15 agentes, e tem passado por
importantes evoluções ao lon-
go dos anos.

Inicialmente formado por
cães recebidos por doação ou
permuta, o GOC hoje conta

com um programa de reprodu-
ção próprio, baseado na raça
pastor-belga malinois. Segundo
o Guarda Municipal Michael
Pereira, do Grupo de Opera-
ção com Cães, o processo foi
desenvolvido com o objetivo
de selecionar cães com alta
aptidão para o trabalho de se-

gurança pública. "Hoje temos
nossa própria genética no ca-
nil, que foi aprimorada e nos
proporciona cães com exce-
lente desempenho, especial-
mente em detecção de entor-
pecentes, armas e munições",
explicou o guarda.

Desde então, a equipe tem
investido constantemente em
treinamentos baseados no re-
forço positivo - técnica que
consiste em recompensar o cão
quando ele realiza uma ação
desejada - buscando extrair o
melhor desempenho de cada
animal. Atualmente, o GOC
conta com oito cães de traba-
lho policial e dois cães border-
collie voltados ao trabalho so-
cial, que atuam principalmente
em ações educativas com o
projeto Cão Amigo, direciona-
do para crianças de escolas da
rede municipal.

DESTAQUES DO MÊS
Nos últimos meses, dois

nomes se destacaram nas ope-
rações: Kayla, uma pastora-bel-
ga especialista em detecção
de entorpecentes, localizou
uma grande quantidade de
substâncias ilícitas durante
uma abordagem de rotina no
bairro Parolin; e Taz, que tam-
bém é especialista em rastre-
amento, encontrou uma arma
de fogo escondida em um ve-
ículo na CIC na última sema-
na.

Ao final de suas carreiras,
que duram cerca de oito anos,
os cães também têm direito à
aposentadoria. Após o servi-
ço, eles são encaminhados
para adoção e ganham um
novo lar - muitas vezes fican-
do com o próprio agente com
quem trabalharam durante os
anos de serviço.
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O momento pede atenção ao futuro da sua vida amorosa. Lide
com os desafios da convivência como oportunidades para admi-
nistrar os sentimentos com maturidade.

Os desafios surgem para ajustar as rotinas e melhorar a qua-
lidade da vida cotidiana, por isso não os negligencie. Evite agir de
modo arbitrário.

No fim de semana, procure flexibilizar o pensamento e se
abrir às mudanças, ainda que as medidas práticas não encontrem
viabilidade imediata.

Reserve um tempo para fortalecer os laços emocionais. A Lua
sugere que qualquer atitude impensada pode gerar instabilida-
des.

Se você vinha hesitante em tomar uma decisão ou iniciar algo
novo, esse trânsito impulsiona você a agir sem medo. É um perí-
odo em que você pode se sentir mais forte.

Procure resgatar a empatia e a escuta, fundamental para com-
preender as pessoas. No amor, atente às necessidades afetivas.

Diferenças e pequenos conflitos devem ser encarados sem
receio. A Lua fortalece sua capacidade de compreender desafios
cotidianos como parte do processo de crescimento.

Não tente mudar as opiniões dos outros com uma postura
impositiva, e procure se limitar a contatos pontuais com pessoas
que você confia.

Compreenda que há momentos em que observar e refletir é
o melhor caminho a seguir. Evite movimentos importantes nesta
fase.

Procure rever seus conceitos e compreender a importância
de saber lidar com a diversidade de pensamento.

No amor, a Lua aponta oscilações de humor que podem com-
prometer o equilíbrio da sua vida amorosa. Resista a qualquer
atitude impulsiva ou grosseira.Publicações

O relacionamento precisa de mais atenção. Seja coerente com
seus sentimentos e dedique mais tempo à pessoa amada, demons-
trando cuidado e afeto.

LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A Fundação Weiss Scarpa torna público que irá requerer a

Secretaria Municipal de Meio Ambiente - SEMMA/Pinhais a Licença
Ambiental Municipal Simplificada para Empreendimentos Imobiliári-
os (Desmembramento), sito à Avenida Ayrton Senna da Silva - 2554
- Centro, município de Pinhais/PR.

Dois anos seguidos: relatório confirma Paraná
como líder nacional em doação de órgãos

Os dados são do Registro Brasileiro de Transplantes (RBT),
elaborado e divulgado pela Associação Brasileira de

Transplante de Órgãos (ABTO) nesta quinta-feira (10)
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Relo segundo ano conse-

cutivo, o Estado lidera o
País em doações de ór-
gãos, com 42,3 doadores

por milhão de população (pmp) em
2024 - mais que o dobro da mé-
dia nacional, de 19,2 pmp. Esse é
o principal indicador, que reflete a
disponibilidade de doação. O Es-
tado também lidera o indicador de
doadores cujos órgãos foram efe-
tivamente transplantados, com 36
pmp, contra 17,5 pmp da média
nacional.

Esse marco reflete não apenas
números, mas histórias de solida-
riedade, amor ao próximo e espe-
rança para centenas de pacientes
que aguardam por um transplan-
te. Os dados são do Registro Bra-
sileiro de Transplantes (RBT), ela-
borado e divulgado pela Associa-
ção Brasileira de Transplante de
Órgãos (ABTO) nesta quinta-feira
(10).

No Brasil, a decisão de doar
órgãos após a confirmação da
morte encefálica depende de um
momento delicado: a autorização
da família. Mesmo quando o dese-
jo de ser doador foi registrado em
vida, a palavra final cabe aos fami-
liares, que passam por uma con-
versa cuidadosa com equipes es-
pecializadas e treinadas pelo Siste-
ma Estadual de Transplantes (SET/
PR). No Paraná, essa abordagem
se mostrou mais eficaz, com o Es-
tado registrando a menor taxa de
recusa familiar do País-apenas 28%,
frente à média nacional de 46%.

"Para nós é motivo de muito
orgulho manter esse destaque em
doações e transplantes de órgãos.
Os números demonstram mais
uma vez que o Paraná é um Esta-
do de gente muito solidária, que
mesmo na dor, num momento de
perda, ainda coloca a vida de ou-
tras pessoas em primeiro lugar",
afirma o secretário de Estado da
Saúde, Beto Preto.

Em números absolutos foram
500 doadores efetivos, que resul-
taram em 903 transplantes de ór-
gãos e 1.248 transplantes de cór-
neas. Com isso, o Paraná também
atingiu o segundo lugar como Es-
tado com maior número de trans-
plantes de órgãos pmp com doa-
dores vivos e falecidos, numa taxa
de 76,4 pmp para doadores vivos
(ficando atrás do Distrito Federal
com 93,5 pmp) e 70,9 pmp para
doadores falecidos (atrás também
do Distrito Federal com 86,5 pmp).

Residente de Pato Branco, no
Sudoeste, Márcia Soeli Pereira per-
deu um filho de 37 anos, há oito
meses, vítima de um aneurisma
cerebral. Na época, mesmo com o
luto, ela aceitou a doação de ór-

O Estado lidera o País em doações de órgãos, com
42,3 doadores por milhão de população (pmp) em 2024

gãos. "Eu aceitei doar todos os
órgãos do meu filho e ele salvou
três vidas com o fígado e os dois
rins. Peço às pessoas que doem
porque isso é um incentivo a mais
para continuarmos vivendo, saben-
do que uma mãe está feliz e que
alguém vai viver graças a isso", diz.

TRANSPLANTES - Foram rea-
lizados 1.248 transplantes de cór-
neas, 550 transplantes de rim (sen-
do 52 de doadores vivos e 498 de
doadores falecidos), 304 de fíga-
do, seis de pâncreas e 43 de cora-
ção no Paraná em 2024. O Estado
ficou em segundo lugar com mai-
or número de transplantes de me-
dula óssea no País, num total de
410 procedimentos, atrás somen-
te de São Paulo, com 1.664.

O Paraná é o segundo Estado
que mais fez transplantes de rim
pmp, com taxa de 46,5 pmp, atrás
do Rio Grande do Sul com 49,7
pmp; o terceiro com maior taxa
pmp de transplantes de fígado, com
25,7 pmp, atrás do Ceará com 27,2
pmp e Distrito Federal com 42,9
pmp; e o quarto que mais realizou
transplantes de coração, com 3,6
pmp, atrás de Minas Gerais com
3,8 pmp, Ceará com 3,8 pmp e Dis-
trito Federal com 11,7 pmp.

O Paraná também se destaca
nos transplantes pediátricos. O
Estado atingiu a segunda maior
taxa pmp de transplantes de cora-
ção na população de zero a 17
anos, com 2,4 pmp (atrás do Dis-
trito Federal com 3,4 pmp), tercei-
ro lugar em transplantes de fíga-
do, com 6,1 pmp (atrás do Rio
Grande do Sul com 8,5 pmp e São
Paulo com 9,2 pmp), e quinto lu-
gar em transplantes de rim, com
5,2 pmp (atrás do Rio de Janeiro
com 5,7 pmp, São Paulo com 8,5
pmp, Distrito Federal com 10,1
pmp e Rio Grande do Sul com 13,2
pmp).

Alessandra Rosa da Silva é
moradora de Curitiba e tem 49
anos. Em 2022 recebeu a notícia
de que precisaria de um transplan-
te cardíaco. Dois anos e cinco
meses depois, em outubro de 2024,
Alessandra recebeu um coração.
"O meu coração estava grande,
inchado, como dizem, e ele estava
pressionando o pulmão. Os meus
batimentos cardíacos eram entre
19, 14, 33 por minuto. Então ele
não estava mais trabalhando o su-
ficiente. Precisei desse transplante,
fiquei entre tratamento e fila do
transplante e não é fácil", conta.

"Pra quem precisa de trans-
plante sabe que é um momento
triste, que a família do doador está
passando, mas se puderem doar
tem muita gente precisando mes-
mo, e para quem vai receber é uma
bênção", complementa.

No caso de Jair Cabral de Sou-
za, de 56 anos, morador de Pinhais,
na Região Metropolitana de Curi-
tiba, o processo foi mais rápido. Em
abril de 2024, durante uma inter-
nação, Jair ficou sabendo que o seu
coração só funcionava 19%. "Nun-
ca pensei que precisaria de um
transplante, ainda mais de coração,
foi um baque muito grande na mi-
nha vida e fiquei no fundo do
poço", diz.

Três meses depois, dia 25 de
julho, ele recebeu o novo órgão.
"A minha cirurgia foi um sucesso,
hoje estou me sentindo bem e pra
mim é uma nova vida", afirma Jair.
"Se não tivesse surgido essa doa-
ção, hoje eu não estaria aqui dan-
do esse testemunho, por isso é
muito importante que as famílias
se conscientizem a doar. Eu não
tinha esse propósito antes, mas
hoje eu também sou um doador e
muito grato a essa família que doou
esse coração pra mim, que me deu
e me trouxe uma nova vida".
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Parabéns, Alexandre Curi!

Esta semana foi muito importante na vida de meu especial amigo o deputado
Alexandre Curi, presidente da Assembleia Legislativa do Paraná. Quero te dar os
parabéns pelo seu aniversário e desejo muito sucesso, muitas conquistas, e acredito
que todos os seus projetos se realizarão. Eu, que fui grande amigo e parceiro do
seu inesquecível avô deputado Aníbal Khury fundador de Pinhais, tenho muita
admiração e carinho por sua pessoa e por tudo que você vem realizando. Seu
dinamismo e força política no Estado são admiráveis e desejo mais uma vez que
você e sua família sejam muito felizes e que você tenha muita saúde e conquistas.

Parabéns, Marli Paulino!

Nossa homenagem e desejo de muito sucesso vai para
a aniversariante da semana, a deputada estadual Marli
Paulino. Generosa, humilde, dedicada e trabalhadora, a
deputada, que tem seu olhar carinhoso por Pinhais
completa 60 anos com muita vitalidade e disposição.
Que este novo ciclo seja repleto de novas oportunidades,
sorrisos e muita saúde. Feliz Aniversário para nossa
querida amiga Marli Paulino.

Agora Paraná na ACP

Nessa quarta-feira (09), eu e minha querida irmã Cibele estivemos presentes,
como membros da Associação Comercial do Paraná que o jornal e empresa
dela também Bond Metal fazem parte. Achamos muito boa a explanação
do prefeito de Curitiba Eduardo Pimentel. A reunião foi elucidativa e nos
deixou otimistas em relação à revitalização do centro da cidade.

Dalva
Oikawa

Comemorou ontem
dia 10 mais

um ano de vida,
nossa querida

Dalva Yoko Oikawa,
desejo-lhe muita

saúde e que Deus
a abençoe e

proteja sempre.

Giseli Kais
Nesta quinta-feira (10),

a querida Giseli Kais completou
mais um ano de vida. Quero te

parabenizar não apenas pelo
seu aniversário, mas também

por ser uma mulher
inspiradora, inteligente, alegre,

uma mãe maravilhosa e uma
esposa dedicada. Desejo
a você muitas conquistas
e que essa data se repita

por muitos e muitos anos!

Felicidades à
cirurgiã dentista
Amanda Girotto
que celebra idade
nova nesta
sexta-feira (11).
Desejo a você
muito sucesso e
que sua vida
seja repleta de
bons momentos!

Amanda Girotto


